ECOS DE DEMOCRACIA GLOBAL

Ideas que conectan 1era edición | Febrero 2025 ISSN 3072-7375



N° 1 | ISSN 3072-7375

Ecos de Democracia Global es una revista editada por la Asociación Civil Democracia Global Movimiento por la Unión Sudamericana y el Parlamento Mundial.

La totalidad de los textos incluidos fueron autorizados por sus autores para su publicación en esta *Revista*.

Ecos de Democracia Global es de acceso libre y gratuito y será publicada en la página web www.democraciaglobal.org.ar

Envíanos un correo a info@democraciaglobal.org.ar para recibir más información sobre el proceso de colaboración y los requisitos de publicación.

Actualmente el contenido se encuentra en https://www.globaldemocracy.online/revista-ecosdedemocracia

Febrero, 2025 Buenos Aires, Argentina



¿TRIUNFO DE LA IZQUIERDA O LA EXTREMA DERECHA A LAS PUERTAS DEL PODER? ANÁLISIS COMPARATIVO DE LAS ELECCIONES DE FRANCIA Y GRAN BRETAÑA

LAGO KRÜMMER, LUCÍA

Escrito ganador del eje "Estados de Europa Occidental y otros Estados" del "Concurso de Artículos Académicos: Asuntos Globales y Gobierno". Realizado en conjunto con la Universidad de Belgrano en agosto de 2024.

El pasado julio se celebraron elecciones en Francia y Reino Unido donde agrupaciones de izquierda y centroizquierda-el Nuevo Frente Popular y el Partido Laborista- obtuvieron la victoria. En las elecciones generales del Reino Unido celebradas el 4 de julio, el Partido Laborista consiguió la mayoría absoluta, mientras que el Partido Conservador orientado a la centroderecha y principal adversario del laborismo, sufrió la peor derrota de su historia. En el caso de Francia, el Nuevo Frente Popular se impuso en la segunda vuelta de las elecciones legislativas celebradas el 7 de julio. Este triunfo se produjo en un contexto donde hacía solo un mes, en junio, agrupaciones de derecha y extrema derecha se impusieron en las elecciones al Parlamento Europeo. En este contexto, parecía evidente que, a juzgar por lo sucedido en ambos países, dos de las economías más grandes de Europa, se observaría un retroceso en el crecimiento de la extrema derecha en el continente. Sin embargo, luego de estas elecciones, estas fuerzas políticas enfrentan nuevos desafíos: en el caso de Francia, lograr formar un gobierno de coalición. En Inglaterra, el laborismo debe hacer frente a la creciente influencia que ejercen en la opinión pública grupos xenófobos y extremistas. En este ensayo, me propongo realizar un análisis comparativo sobre las elecciones en ambos países, con el fin de analizar el contexto en el que se produjeron, así como determinar qué consecuencias

ha tenido el surgimiento de partidos de extrema derecha en ambos países.

Francia y Gran Bretaña antes de las elecciones de 2024: crisis de la democracia representativa y crecimiento de los partidos de extrema derecha

Para analizar los resultados de estas elecciones es importante comprender que se produjeron en un contexto de descreimiento y desconfianza hacia la democracia representativa y el rol de los partidos políticos tradicionales/.

Casal Bértoa y Rama Caamaño2 sostienen que la crisis de la democracia de partidos se explica gracias a factores de largo plazo como la globalización, el rol de la Unión Europea y la inmigración, que habrían desgastado la relación entre los partidos tradicionales y sus electores. Sin embargo, los autores sostienen también que la crisis de representación va más allá de los Partidos, incluyendo a instituciones políticas como el Gobierno y el Parlamento3.

Estos sentimientos de aversión hacia la democracia representativa produjeron el auge y crecimiento de partidos antisistema que, a pesar de sus diferencias se aglutinaban bajo un denominador común: su orientación xenófoba, autoritaria y euroescéptica4.

¹ Meyer, N.(2018). El auge de la extrema derecha: El caso del Frente Nacional en Francia, Anuario Internacional CIDOB, p.242. Disponible en: https://raco.cat/index.php/AnuarioCIDOB/article/view/348709/439942

² Casal Bértoa, F, Rama Caamaño, José.(2017). ¿Democracia en crisis? El futuro de los Partidos Políticos y de la democracia representativa. Revista de las Cortes Generales, 100, 101, 102, p.270

³ Casal Bértoa, F, Rama Caamaño, José.(2017). ¿Democracia en crisis? El futuro de los Partidos Políticos y de la democracia representativa. Revista de las Cortes Generales, 100, 101, 102, p.250

⁴ Meyer, N.(2018). El auge de la extrema derecha: El caso del Frente Nacional en Francia, Anuario Internacional CIDOB, p.242. Disponible en: https://raco.cat/index.php/AnuarioCIDOB/article/view/348709/439942



Entre estos partidos podemos identificar a Reform UK, creado por impulsores del Brexit, así como Agrupación Nacional, partido francés liderado por la excandidata a la Presidencia de Francia Marine Le Pen.

En el caso de Reform UK, este partido fue fundado en noviembre de 2018 como una escisión del UKIP-United Kingdom Independence Party-. Su orientación euroescéptica ocupa un rol central en su construcción identitaria, sobre todo teniendo en cuenta que su líder y fundador, Nigal Farage, fue uno de los principales impulsores del Brexit5. El aspecto sorprendente de este partido radica en que sus votantes provienen no solamente del UKIP, sino también del Partido Conservador e incluso de votantes que se identificaban con la izquierda, pero que apoyaban el Brexit6.

Agrupación Nacional, el partido de Marine Le Pen, por su parte, es el nuevo nombre otorgado al antiguo Frente Nacional, un partido creado por Jean Marie Le Pen, su padre7. De esta forma, Le Pen buscaba distanciarse de la controvertida figura de su padre, quien había sido acusado de propagar discursos de odio. A partir de ese momento, Agrupación Nacional comenzó un proceso de normalización y desdemonización. Este Proceso consistió, sobre todo, en intentar convertirse en un partido como los demás, más cercano a la derecha tradicional8.

El surgimiento y posterior crecimiento paulatino de ambos partidos hizo tambalear la estructura de los

partidos tradicionales en Francia y Gran Bretaña. En el caso de Reform UK, para comprender el desarrollo electoral de este partido, es importante comprender el crecimiento electoral de su el UKIP, United antecesor, Kingdom Independence Party. Este partido, conocido coloquialmente como el "Partido del Brexit", surgió en los años 90 como un partido de orientación euroescéptica, que se oponía a la integración del Reino Unido en la Unión Europea9. En las elecciones europeas del año 2014, este partido ganó las elecciones en Gran Bretaña 10. (Meyer, 2018). Estas elecciones, entre otros fact. Estas elecciones, entre otros factores, sirvieron como antesala para que David Cameron, líder del Partido Conservador y Primer Ministro del Reino Unido en ese momento, convocara a un referéndum donde los británicos decidirían si deseaban permanecer o no en la Unión Europea. Este referéndum se celebró el 23 de junio de 2016 y la opción de abandonar la Unión Europea ganó con el 51, 9%11. Este resultado tendría consecuencias devastadoras para el Partido Conservador, quien gobernó durante los últimos 16 años el Reino Unido. Luego del referéndum, el entonces Primer Ministro, David Cameron debió renunciar a su cargo 12. A partir de entonces ninguno de sus sucesores (Theresa May, Boris Johnson, Liz Truss y Rishi Sunak) logró desarrollar una salida ordenada que conformara a Londres y Bruselas 13.

En paralelo, se producía un fenómeno nuevo en la política británica, donde los votantes del Partido Conservador comenzaron a migrar masivamente al

⁵ Milan Ruiz, P. (2022). La ultraderecha en España, Reino Unido y Portugal. ¿Cómo son los discursos sobre la inmigración de los principales líderes de los partidos políticos de VOX, de Reform UK y de Chega!? Universidad Pontificia Comillas, p.26. Disponible en: https://repositorio.comillas.edu/xmlui/bitstream/handle/11531/55776/TFG-Millan%20Muniz%2c%20Pel ayo.pdf?sequence=1&isAllowed=y

⁶ Milan Ruiz, P. (2022). La ultraderecha en España, Reino Unido y Portugal. ¿Cómo son los discursos sobre la inmigración de los principales líderes de los partidos políticos de VOX, de Reform UK y de Chega!? Universidad Pontificia Comillas, p.26. Disponible en: https://repositorio.comillas.edu/xmlui/bitstream/handle/11531/55776/TFG-Millan%20Muniz%2c%20Pelayo.pdf?sequence=1&isAllowed=y.

⁷ n.d.(2018. Marine Le Pen rebrands Front National in push for support.The Guardian. Disponible: https://www.theguardian.com/world/2018/jun/01/marine-le-pen-rebrands-front-national-in-push-for-support

⁸ Fernández-Vazquez, G.(2024)"Una desdemonización que (por ahora) no alcanza: Marine Le Pen y la extrema derecha francesa", NUSO, 312, p.103. Disponible en: https://nuso.org/articulo/312-una-desdemonizacion-que-no-alcanza/

⁹ Idígoras, M.A. (2017). LA ALBOLAFIA: REVISTA DE HUMANIDADES Y CULTURA, 236, p.23. Disponible en: https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=6157243

¹⁰ Meyer, N.(2018). El auge de la extrema derecha: El caso del Frente Nacional en Francia, Anuario Internacional CIDOB, p.242. Disponible en: https://raco.cat/index.php/AnuarioCIDOB/article/view/348709/439942

¹¹ n.d. (2016).EU referendum: full results and analysis. The Guardian. Disponible en https://www.theguardian.com/politics/nginteractive/2016/jun/23/eu-referendum-live-results-and-analysis

¹² Redacción.(2016). David Cameron anuncia su dimisión como primer ministro de Reino Unido luego de la victoria del Brexit en el referendo por la Unión Europea. BBC. Disponible en: https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-36616872

¹³ Erasmus, G. (2020). Why is Brexit still so difficult?, Tralac. Disponible en: https://www.tralac.org/blog/article/14938-why-is-brexit-still-so-difficult.html.



United Kingdom Independence Party, decepcionados de los tories 14. Estos votantes ya no compartían una afinidad ideológica con el Partido Conservador y estaban especialmente preocupados por la inmigración y el rol de la Unión Europea 15. Este procesó obligó a los conservadores a adoptar la Agenda del Brexit propuesta por UKIP.

Agrupación Nacional, por su parte, presentaba antes de las elecciones al Parlamento Europeo de 2024 un sostenido crecimiento desde el año 2014, cuando, al igual que UKIP, consiguió muy buenos resultados en las elecciones europeas16. En el año 2017, Marine Le Pen logró disputar la segunda vuelta por la Presidencia de Francia con el actual Presidente Emmanuel Macron. En dichos comicios. la diferencia entre las propuestas proteccionistas, represivas, antiinmigrantes y antieuropeístas de Le Pen contrastaban fuertemente con la actitud aperturista y tolerante que proponía La República en Marcha, el partido de Emmanuel Macron 17. Ese año, Le Pen perdió la Presidencia de la República por más de 30 puntos-33,9% contra los 66,1% de Macron-.

En las elecciones presidenciales del año 2022 Macron y Le Pen volvieron a enfrentarse en la segunda vuelta. Sin embargo, en esta oportunidad, Macron obtuvo el 58% de los votos, perdiendo dos millones de votos con respecto a 2017. Le Pen, por su parte, obtenía el 42% de los votos, superando la histórica barrera del 40% para la extrema derecha en Francia 18. En este sentido se podría interpretar que en el caso de Francia los resultados de las elecciones de 2022 dieron como resultado un Presidente débil que debía enfrentarse a una extrema cada vez más fuerte en términos electorales

y que se perfilaba con mayores chances de llegar al poder en 2027.

Comparando la situación en ambos países se podría sostener que en el caso del Reino Unido la extrema derecha buscaba radicalizar y "robarle" votantes a la derecha tradicional, el Partido Conservador que, si bien ganó las elecciones generales en el 201919, comenzó a extremar su agenda20. Esto se pudo observar en muchas propuestas del Ejecutivo británico, por ejemplo, el famoso "Rwanda bill", una ley que le permitiría al gobierno británico deportar a Rwanda a algunos demandantes de asilo21. Dicha ley fue duramente criticada por organizaciones de derechos humanos. Agrupación Nacional, en cambio, no buscó "radicalizar" a los partidos democráticos sino que buscó parecerse lo más posible a ellos para integrarse como un partido más al sistema. Los resultados obtenidos en 2022 demuestran el éxito de esta estrategia.

Las elecciones generales de 2024: el triunfo arrasador del Partido Laborista y el terremoto político en Francia

A comienzos de año, estaba estipulado que habría elecciones al Parlamento europeo en junio y se esperaba que las elecciones al Reino Unido se produjeran hacia fin de año. Sin embargo, el 22 de mayo de 2024, el Primer Ministro Rishi Sunak anunció que las elecciones se realizarían el 4 de julio22. Esta decisión de adelantar las elecciones podría interpretarse como un síntoma más de la crisis terminal en la que se encontraba el Partido Conservador, que no pudo cambiar el rumbo del país desde el referéndum de 2016.

¹⁴ Forma de denominar a los conservadores en el Reino Unido.

¹⁵ Bale, P, Webb, T. (2014). Why Do Tories Defect to UKIP? Conservative Party Members and the Temptations of the Populist Radical Right. Political Studies Association, 62, p.1

 $^{16 \} Meyer, \ N. (2018). \ El \ auge \ de \ la \ extrema \ derecha: \ El \ caso \ del \ Frente \ Nacional \ en \ Francia, \ Anuario \ Internacional \ CIDOB, \ p. 242. \ Disponible \ en: \\ \underline{https://raco.cat/index.php/AnuarioCIDOB/article/view/348709/439942}$

¹⁷ Meyer, N.(2018). El auge de la extrema derecha: El caso del Frente Nacional en Francia, Anuario Internacional CIDOB, p.242. Disponible en: https://raco.cat/index.php/AnuarioCIDOB/article/view/348709/439942

¹⁸ Richard, E (2022): Reelección en Francia: la amarga victoria de Emmanuel Macron. Revista Más Poder Local, 49, p.157. Disponible en: https://doi.org/10.56151/maspoderlocal.117

¹⁹ n.d. (2016). Election results 2019: Boris Johnson returns to power with big majority. BBC. Disponible en: https://www.bbc.com/news/election-2019-50765773

 $^{20 \}quad Maddox, \quad D \quad (2024). \quad Tories \quad warned \quad not \quad to \quad embrace \quad extremism \quad after \quad disastrous \quad local \quad elections. \quad The \quad Independent. \quad Disponible \quad en: \\ \quad \underline{https://www.independent.co.uk/news/uk/politics/tories-rishi-sunak-conservative-party-local-elections-b2539891.html}$

²¹ n.d. (2024). What is the UK's plan to send asylum seekers to Rwanda?. BBC. Disponible en: https://www.bbc.com/news/explainers-61782866

²² Seddon, P. (2024).Rishi Sunak announces UK general election for Thursday 4 July. BBC. Disponible en: https://www.bbc.com/news/uk-politics-69050450



Cómo las elecciones al Parlamento europeo provocaron un terremoto político en Francia:

Apenas semanas después de este anuncio se produjeron las elecciones al Parlamento Europeo. Cuando se conocieron los resultados la noche del 9 de junio, estos provocaron un cimbronazo en todo el continente: la extrema derecha había ganado las elecciones en tres países, entre ellos, Francia23. La lista encabezada por Jordan Bardella, un joven político de 28 años, obtuvo más del 30% de los votos24. Renacimiento, el nuevo nombre del Partido de Emmanuel Macron, obtuvo menos de la mitad de los votos que Agrupación Nacional, un 14, 6% 25.

Ante esta situación, Macron decidió disolver la Asamblea Nacional26 y llamar a elecciones legislativas, que se celebraron el 30 de junio y el 7 de julio27. Esta decisión del Presidente francés puede interpretarse como una muestra de su debilidad. Es por eso que los principales partidos de izquierda del país, entre ellos, la Francia Insumisa, el Partido Socialista, el Partido Ecologista y el Partido Comunista, decidieron formar el Nuevo Frente Popular28, una Alianza que recordaba al histórico Frente Popular creado por Leo Blum en los años treinta para hacer frente al fascismo en Francia.

El 30 de junio, en la primera vuelta de las elecciones, Agrupación Nacional volvió a ubicarse en primer lugar con el 33% de los votos29. Este resultado colocó a la extrema derecha a las puertas del poder en Francia.

Con vistas a la Segunda vuelta de las elecciones, aquellos partidos que integraban el Nuevo Frente Popular y Renacimiento decidieron diagramar una estrategia para impedir que Agrupación Nacional llegara al poder. Esta estrategia consistió en que en cada una de las circunscripciones donde los candidatos tanto del Nuevo Frente Popular como de Renacimiento se hayan ubicado en la tercera posición, se retirarían para evitar un triunfo de la extrema derecha en dichas circunscripciones.

El 7 de julio, finalmente, Agrupación Nacional, se ubicó en la tercera posición obteniendo solamente 125 de los 577 escaños de la Asamblea Nacional (CIPEI, 2024). El Nuevo Frente Popular se ubicó en primer lugar obteniendo 178 escaños y Renacimiento 150. Francia se encontraba ante un escenario donde ninguna de las tres fuerzas parlamentarias logró obtener la mayoría de 289 diputados necesarios para formar gobierno. Es por eso que, a partir de ahora, la incógnita reside en quién será nombrado Primer Ministro, luego de la renuncia de Gabriel Attal, Primer Ministro en funciones, el mismo 7 de julio. Aunque la lógica indicaría que el Primer Ministro debería ser un miembro del Nuevo Frente Popular, Macron rechazó la propuesta de nombrar Primer Ministro a Lucie Castets, propuesta por el Frente y miembro del Partido Socialista30.

Casi dos meses después de las elecciones, Macron anunció el 5 de septiembre que había nombrado a Michel Barnier, excomisario europeo y miembro del Partido Los Republicanos, para ocupar el cargo de Primer Ministro. Esta elección se puede interpretar como una forma de debilitar a la izquierda, al no brindarle la oportunidad de formar gobierno a pesar de haber ganado las elecciones.

²³ Alvarez, M.A(2024). de las elecciones de 2024 al Parlamento Europeo: ¿un nuevo rumbo para Europa? CIPEI, 44, p.4

²⁴ Alvarez, M.A(2024). de las elecciones de 2024 al Parlamento Europeo: ¿un nuevo rumbo para Europa? CIPEI, 44, p.5

²⁵ Alvarez, M.A(2024). de las elecciones de 2024 al Parlamento Europeo: ¿un nuevo rumbo para Europa? CIPEI, 44, p.5

²⁶ Khatsenkova, S.(2024). French President Emmanuel Macron dissolved the parliament, but now what? Euronews. Disponible en: https://www.euronews.com/my-europe/2024/06/10/french-president-emmanuel-macron-dissolved-the-parliament-but-now-what

²⁷ En Inglaterra y en Francia existe un sistema electoral mayoritario, que consiste en la división del territorio en circunscripciones uninominales. En cada una de estas circunscripciones se elige a un solo candidato para integrar la Asamblea Nacional, en el caso de Francia y el Parlamento en el caso de Gran Bretaña. Este sistema es mayoritario, ya que solo es posible que un partido gane por circunscripción.

²⁸ Gozi, L(2024). Who are the left-wing alliance that won France's election? BBC. Disponible en: https://www.bbc.com/news/articles/cpd910je22no

²⁹ n.d. (2024). French elections: Far right surges in first round, left comes second ahead of Macron's camp. Le Monde. Disponible en: https://www.lemonde.fr/en/france/article/2024/06/30/french-elections-far-right-surges-in-first-round-left-comes-second-ahead-of-macron-scamp 6676225 7.html

³⁰ Bland. A(2024). Wednesday briefing: Why Emmanuel Macron doesn't want Lucie Castets as France's prime minister. The Guardian. Disponible en: https://www.theguardian.com/world/article/2024/aug/28/first-edition-lucie-castets-emmanuel-mac



El triunfo del laborismo y la debacle del Partido Conservador: elecciones en Reino Unido

En Gran Bretaña, en cambio, las elecciones que se produjeron el 4 de julio tuvieron resultados bastante más predecibles. El Partido Conservador, liderado por el Primer Ministro saliente Rishi Sunak, obtuvo una derrota histórica, habiendo obtenido solamente 121 escaños, de 650 posibles31. El Partido Laborista se convirtió en el gran ganador obteniendo 412 escaños, 244 más que en las elecciones generales de 2019. Keir Starmer, líder de ese partido, se convirtió así en Primer Ministro. Sin embargo, este Partido obtuvo alrededor de 9 millones de votos, más de un millón de votos menos que los obtenidos en las anteriores elecciones generales. Es así que se podría interpretar que la mayoría obtenida por el Partido Laborista no reflejaría un arrollador triunfo de la izquierda en el voto popular, sino que refleja un descontento del electorado con el Partido Conservador y sus políticas.

En este sentido, es importante recalcar que dentro del Partido Laborista existen también divisiones interpartidarias relacionadas sobre todo al enfrentamiento entre la izquierda y la derecha del laborismo. Se podría interpretar que estas posturas están representadas por Jeremy Corbyn, líder anterior del Partido y candidato en las elecciones generales de 2019, y Keir Starmer, actual líder, respectivamente. Este enfrentamientos dentro del Partido Laborista es típico en sistemas de partido bipartidistas como el que existe en el Reino Unido, donde los partidos tienden a ser muy amplios ideológicamente32.

Quizás la principal sorpresa de estas elecciones radica en que Reform UK logró por primera vez cuatro escaños en la Cámara de los Comunes33. Este resultado refuerza lo planteado anteriormente en relación a la migración de votantes

conservadores hacia opciones más extremas como Reform UK o UKIP. A juzgar por estas elecciones es muy factible que en los próximos años el Partido Conservador extreme sus posturas. En un futuro cercano, el Partido Laborista tendrá que enfrentarse no a uno sino a dos partidos cuyas posturas sobre inmigración o las relaciones con la Unión Europea son muy extremas.

Reflexiones finales:

Las elecciones en ambos países ofrecen un panorama incierto: si bien los partidos de izquierda lograron imponerse a las fuerzas de extrema derecha, es muy poco probable que esta relación de fuerzas se mantenga por mucho tiempo. En el caso de Francia, el oficialismo le cerró las puertas del gobierno a la izquierda. En Inglaterra, si bien el Partido Laborista arrasó en las elecciones, esta mayoría es muy frágil y el Partido tendrá que enfrentar enormes desafíos en el futuro. Sin ir más lejos, casi un mes después de las elecciones se desarrollaron en Reino Unido una serie de ataques racistas y xenófobos que daban cuenta de cuánto habían penetrado las ideas de Farage y Reform UK en cierta parte del electorado 34.

En conclusión, se podría interpretar que ambos países sirven para ejemplificar la crisis en la que se encuentra la democracia representativa en Europa actualmente: en todo el continente existe una crisis de identidad, una sensación de incertidumbre sobre el futuro que trae como resultado una mayor penetración de los discursos antiinmigración, xenófobos y antiieuropeístas.

Si bien es pronto para determinar si estamos ante la antesala de un próximo gobierno de extrema derecha en Gran Bretaña o Francia, es importante reflexionar sobre el rol de los partidos tradicionales y las estrategias que estos pueden llevar a cabo para evitar una llegada al poder de fuerzas extremistas o de extrema derecha.

³¹ n.d.(2024). UK election results 2024.BBC. En: https://www.bbc.com/news/election/2024/uk/results

³² Heppell, T, Jefferey, D, Roe Crines, A.S. (2024). Divisions within the British Parliamentary Labour Party under Keir Starmer: Results of a Cluster Analysis. British Politics, 19, p.1. Disponible en: https://link.springer.com/article/10.1057/s41293-024-00252-7

³³ Francis, S, Morton, B.(2024). Farage vows to change politics forever after win. BBC. Disponible en: https://www.bbc.com/news/articles/c3gw83w8xg90

³⁴ Thapar. C(2024). The UK's racist mobs horrified us all – but we can't just imprison our way out of this mess. Disponible en: https://www.theguardian.com/commentisfree/article/2024/aug/15/uk-racist-mobs-prison-extremism



Bibliografía

Alvarez, M.A(2024). de las elecciones de 2024 al Parlamento Europeo: ¿un nuevo rumbo para Europa? CIPEI, 44, p.4

Bland. A(2024). Wednesday briefing: Why Emmanuel Macron doesn't want Lucie Castets as France's prime minister. The Guardian. Disponible en: https://www.theguardian.com/world/article/2024/aug/28/first-edition-lucie-castets-emmanuel-macron

Casal Bértoa, F, Rama Caamaño, José.(2017). ¿Democracia en crisis? El futuro de los Partidos Políticos y de la democracia representativa. Revista de las Cortes Generales, 100, 101, 102, p.250

Erasmus, G. (2020). Why is Brexit still so difficult?, Tralac. Disponible en: https://www.tralac.org/blog/article/14938-why-is-brexit-still-so-difficult.html

Fernández-Vazquez, G.(2024)"Una desdemonización que (por ahora) no alcanza: Marine Le Pen y la extrema derecha francesa", NUSO, 312, p.103. Disponible en: https://nuso.org/articulo/312unadesdemonizacion-que-no-alcanza/

Francis, S, Morton, B.(2024). Farage vows to change politics forever after win. BBC.Disponible en:https://www.bbc.com/news/articles/c3gw83w8xg9o

Gozi, L(2024). Who are the left-wing alliance that won France's election? BBC. Disponible en: https://www.bbc.com/news/articles/cpd910je22no

Heppell, T, Jefferey,D, Roe Crines, A.S.(2024). Divisions within the British Parliamentary Labour Party under Keir Starmer: Results of a Cluster Analysis. British Politics, 19, p.1. Disponible en: https://link.springer.com/article/10.1057/s41293-024-00252-7

Idígoras, M.A. (2017). LA ALBOLAFIA: REVISTA DE HUMANIDADES Y CULTURA, 236, p.23. Disponible en: https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=6157243

Khatsenkova, S.(2024). French President Emmanuel Macron dissolved the parliament, but now what? Euronews. Disponible en: https://www.euronews.com/my-europe/2024/06/10/frenchpresidentemmanuel-macron-dissolved-the-parliament-but-now-what

Maddox, D (2024). Tories warned not to embrace extremism after disastrous local elections. The Independent. Disponible en: https://www.independent.co.uk/news/uk/politics/tories-rishi-sunak-conservative-party-local-elections-b2539891.html

Meyer, N.(2018). El auge de la extrema derecha: El caso del Frente Nacional en Francia, Anuario Internacional CIDOB, p.242. Disponible en: https://raco.cat/index.php/AnuarioCIDOB/article/view/348709/439942

Milan Ruiz, P. (2022). La ultraderecha en España, Reino Unido y Portugal. ¿Cómo son los discursos sobre la inmigración de los principales líderes de los partidos políticos de VOX, de Reform UK y de Chega!? Universidad Pontificia Comillas, p.26. Disponible en: https://repositorio.comillas.edu/xmlui/bitstream/handle/11531/55776/TFG-Millan%20Muniz%2c%20Pelayo.pdf?sequence=1&isAllowed=y



n.d. (2016). Election results 2019: Boris Johnson returns to power with big majority. BBC. Disponible en: https://www.bbc.com/news/election-2019-50765773

n.d. (2016).EU referendum: full results and analysis. The Guardian. Disponible en: https://www.theguardian.com/politics/ng-interactive/2016/jun/23/eu-referendum-live-results-and-analysis

n.d. (2024). French elections: Far right surges in first round, left comes second ahead of Macron's camp. Le Monde. Disponible en: https://www.lemonde.fr/en/france/article/2024/06/30/french-elections-far-right-surges-in-first-round-left-comes-second-ahead-of-macron-s-camp 6676225 7.html

n.d. (2024). What is the UK's plan to send asylum seekers to Rwanda?. BBC. Disponible en: https://www.bbc.com/news/explainers-61782866

n.d.(2018. Marine Le Pen rebrands Front National in push for support. The Guardian. Disponible: https://www.theguardian.com/world/2018/jun/01/marine-le-pen-rebrands-front-national-in-push-for-support

n.d.(2018. Marine Le Pen rebrands Front National in push for support. The Guardian. Disponible: https://www.theguardian.com/world/2018/jun/01/marine-le-pen-rebrands-front-national-in-push-for-support

n.d.(2024). UK election results 2024.BBC. En: https://www.bbc.com/news/election/2024/uk/results

Redacción.(2016). David Cameron anuncia su dimisión como primer ministro de Reino Unido luego de la victoria del Brexit en el referendo por la Unión Europea. BBC. Disponible en: https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-36616872

Richard, E (2022): Reelección en Francia: la amarga victoria de Emmanuel Macron. Revista Más Poder Local, 49, p.157. Disponible en: https://doi.org/10.56151/maspoderlocal.117

Seddon, P. (2024).Rishi Sunak announces UK general election for Thursday 4 July. BBC. Disponible en: https://www.bbc.com/news/uk-politics-69050450

Thapar. C(2024). The UK's racist mobs horrified us all – but we can't just imprison our way out of this mess. Disponible en: https://www.theguardian.com/commentisfree/article/2024/aug/15/uk-racist-mobs-prison-extremism



¿TE GUSTARÍA COLABORAR CON NOSOTROS?

Estamos siempre abiertos a nuevas voces que quieran formar parte de nuestra comunidad.

Abarcamos temáticas relacionados a democracia, derechos humanos, crimen organizado, sostenibilidad, ciudadanía global, y más. Si tienes un artículo de opinión, una idea, una investigación corta o un artículo académico que quieras publicar, nos encantaría recibirlo.

¡Anímate a dejar tu huella en nuestras próximas ediciones!

ESCRIBINOS







